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据新华社电 （记者李 伟）“15 年前初出国
门，英国等国家在科研实力上确实比中国强很
多。”当年，25岁的王涛到英国萨里大学攻读软凝
聚态物理博士学位，实验室里看到的仪器等科研
设备，包括实验室的先进管理经验，都让王涛感
到震撼。

拿到博士学位，经历两所名校博士后工作，
王涛 7 年前回国担任武汉理工大学材料科学与工
程学院教授，也见证了中国科研综合能力的快速
提升。

“选择出国只有一个念头，就是出去学习提高
自己。”王涛说，在英国时，海外的导师、朋友经
常会问自己回不回国这个问题，王涛每次都会坚
定回答“一定回国”。

回到国内的王涛，感受到了学校对人才的尊
重：科研平台一切按照先进水平规划，科研经费
支持到位，确保了实验室在材料合成与器件制备
等各个研究方向都有空间发挥。

如今在王涛课题组 300 多平方米的实验室
里，各类前沿仪器一应俱全。

地球围着太阳转，万物生长靠太阳。王涛的
研究瞄准了太阳，向太阳要能量。他的研究方向
具体涉及由有机、无机半导体材料构筑的光伏太
阳能电池和发光器件，他是一名“追光者”。

据介绍，在人类利用太阳能的各项技术中，
太阳能电池在当前已获得广泛应用。找到一种成
本低、效率高、柔性好的新型有机材料，研制出
新一代太阳能电池，是世界各国科学家孜孜以求
的目标。

王涛想到了有机高分子材料，因为基于此材
料作为光敏活性层的有机太阳能电池，具有低成
本制备、柔性、半透明甚至全透明等优点。

在王涛看来，有机高分子材料韧性好，对做
研究、做人来说，也具有启发性。

“遇到问题要有韧性，能够吸收冲击，把冲击
和压力转化为动力，这也是高分子材料的一个特
点。”王涛也如同由高分子材料打造一般，善于从
失败的科研经历中发现问题，“有时候把为什么失
败弄清楚，离成功也就不远了。”他说。

王涛感慨，在有机太阳能电池领域，10年前
的中国处于追赶国际前沿的状态。近 5 年以来，
中国已经走在了世界前列，在国际上处于引领地
位。在这背后，离不开中国科研工作者们“夸父
逐日”般的执着和努力。

如今，王涛的实验室团队有30人左右，不仅
吸引了英国籍博士后前来工作，更不乏来自泰国
等国家的访问学者，来学习中国的太阳能电池制
备相关技术。

实验室的吸引力，来自“硬核”的实力：王涛实验室的有机太阳
能电池的最高转换效率已经突破18%，达到世界领先水平。

王涛说，希望再经过3年到5年的时间，通过对新的有机材料进行
精细微观结构调控，进一步提高转换效率和电池寿命。

“下一步，我们希望制造出平民价格的便携式充电产品，实现把
太阳能发电装置穿在身上的愿景，影响改变大众生活方式。”王涛信
心满满。

面向未来科技的星辰大海，王涛满怀憧憬：把太阳能电池材料做
成半透明状贴在窗上，让一部分光透过窗户，还可以起到发电的作
用；设计出更多平民价格的卷轴式充电宝、更加大众化的便携式可穿
戴太阳能产品……

新华社深圳电（记者赵瑞希） 为期两天的第十九届中国国际人才交流大
会日前在深圳会展中心开幕。

本届大会，由科技部和深圳市人民政府主办，采用线下线上并重的会展
模式，线下规划面积 6.3万平方米，共 5个展馆，设置展览洽谈、人才招聘、
主题活动等板块，线上设置虚拟展厅、项目对接、线上招聘等功能服务区。

来自大会组委会的信息显示，本届大会将举行各类论坛、活动近百场，
预计有来自30多个国家和地区的1200多家专业机构和组织，一万余名海内外
政府代表、专家学者、高端人才现场参会。

记者在现场看到，本届大会不仅展示各地的区位环境、产业政策和人才
政策，不少展台还列出了“揭榜挂帅”项目对人才的具体需求信息。

大会设置外籍人才招聘会、海归人才招聘会、“精英天下”中高级人才招
聘会，吸引众多海内外人才到场求职。位于深圳会展中心4号馆的海归人才招
聘会格外热闹，腾讯、平安、华润、迪卡侬、爱马仕等超过150家企业在现场
招揽英才，提供超过 1800 个岗位，涉及金融、互联网、高科技、高端服务
业、文教娱乐等诸多行业。

大会期间还举办了以“数聚天下英才·智启产业未来”为主题的人才大数
据高峰论坛，在推进实施“人才强国”和“数字中国”战略背景下，探讨人
才与产业协同发展的新路径。此外本届大会还首次设置中国 （深圳） 青少年
科技创新教育论坛，探讨科学与基础教育创新融合的特色模式。
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王涛教授 （右） 带学生在实验室进行数据监测。 新华社发

第十九届中国国际人才
交流大会在深圳举行

“让更多人知道融安金桔的香甜”

广西壮族自治区柳州市融安县大将镇富乐村是一个典型的桂北山
村，海拔高，山峰沟谷连绵不绝。这里昼夜温差鲜明，土壤偏酸性，
却拥有柑橘类果树得天独厚的生长条件。

这里是赖园园的家乡。她曾前往泰国留学，就读于商务泰语专
业。回国后她并未选择去大城市工作、生活，而是回到了富乐村。
2013年，当赖园园告诉父母自己将返乡创业卖金桔的决定时，父母
连连摇头，坚决不同意。

“出国读书那么久，最后还是回到村里，那你出去读的书有啥
用？”“金桔我们种了几十年，村里人谁也没赚到钱，你怎么就觉得这
果子是个宝哩？”

融安人眼中稀松平常的金桔，的确是赖园园眼中的“金果”。事
实上，融安的“滑皮金桔”一直以来并不缺名气：它口感独特，不
麻、不酸，果皮滑润，果味清香甘甜；它在融安种植面积也不小。但
长久以来，村民们并没有因为种金桔而致富。

“我一直不明白，我们的金桔又甜又香，村里人起早贪黑忙活，
种金桔、卖金桔，却仍旧赚不到钱。家乡的生活还是太苦了。”早在
十几岁时，赖园园心底就埋下了一个关于金桔的梦想——“让更多人
知道融安金桔的香甜，让这一个个小果子给乡亲们带来好日子。”

“我从来没想过留在城市。海外留学的出发点原本也是为了更好
地回乡创业。我一直坚信，我们的金桔能卖到更大更远的市场，这就
是我的梦想。”赖园园说。

女儿的坚持最终打动了父母。就这样，赖园园回到富乐村，成了
全村唯一一名海归村民。

不久后，融安县金色桔韵金桔专业合作社正式成立。赖园园敏锐
捕捉到了当时农村电商的发展势头，决定发力鲜食金桔的电商销售。

“回国后先后在电商公司和物流公司工作的经历，对我返乡创业
帮助很大，让我积累了一些拓宽销售渠道和提升物流运营技术的经
验。”她说。

“说到就要做到”

那那时时，，电商平台虽然电商平台虽然一定程一定程度上增加了金桔销量度上增加了金桔销量，，但受限于整但受限于整
个电商环境还个电商环境还不太不太成熟成熟，，对带动全村甚至全县对带动全村甚至全县的金桔产业发展而的金桔产业发展而
言言，，效果并不明显效果并不明显。。

““折腾半天不还是没赚到钱折腾半天不还是没赚到钱？”？”村里开始有人在背后议论赖园园村里开始有人在背后议论赖园园，，
认为她说的认为她说的““电商电商””很可能是个很可能是个““骗局骗局”。”。这些话她听到了这些话她听到了，，也忍下也忍下
了了，，赖园园说赖园园说：“：“不怪村民们有意见不怪村民们有意见。。我说要带大家种金桔致富我说要带大家种金桔致富，，说说
到就要做到到就要做到，，不然就是夸海口不然就是夸海口，，说瞎话说瞎话。”。”

棘手事远不只是村民的议论棘手事远不只是村民的议论。。金桔皮薄金桔皮薄，，一经剐蹭还容易破皮一经剐蹭还容易破皮、、
出现坏果出现坏果，，如果包装和物流高成本的问题无法解决如果包装和物流高成本的问题无法解决，，那么货就很难卖那么货就很难卖
出去出去。。果然果然，，还没等收购季结束还没等收购季结束，，赖园园就赔光了自己攒下用于创业赖园园就赔光了自己攒下用于创业
的的2020万元万元，，与电商的合作也终止了与电商的合作也终止了。。

一次次风吹雨打一次次风吹雨打，，没有浇灭这个姑娘要将融安金桔推向全国乃至世没有浇灭这个姑娘要将融安金桔推向全国乃至世
界的念头界的念头。。她前往南宁的农副产品电子商务公司学习她前往南宁的农副产品电子商务公司学习，，掌握了一套鲜食掌握了一套鲜食
农副产品种植与销售的操作标准农副产品种植与销售的操作标准，，同时也找到了更好的产品包装方式同时也找到了更好的产品包装方式。。

功夫不负有心人功夫不负有心人。。伴随着全国电商事业发展伴随着全国电商事业发展，，互联网销售平台越互联网销售平台越
来越多来越多，，金桔销售渠道也得以拓宽金桔销售渠道也得以拓宽。。20152015年年，，赖园园创立电商品牌赖园园创立电商品牌

““桔乡里桔乡里”，”，建立电子商务基地建立电子商务基地，，与各大电商平台签订供销协议与各大电商平台签订供销协议，，并逐并逐
渐摸索出一套适合自己的电商运营模式渐摸索出一套适合自己的电商运营模式，，融安金桔迎来春天融安金桔迎来春天。。

20162016 年年，“，“桔乡里桔乡里””带动大将镇桔农实现金桔网络销售带动大将镇桔农实现金桔网络销售 5050 万公万公
斤斤，，销售额突破销售额突破 10001000万元人民币万元人民币；；20172017年年，，赖园园带领团队网络销赖园园带领团队网络销
售金桔近售金桔近 200200万公斤万公斤，，单价最高卖到了单价最高卖到了 100100元元 11公斤公斤，，其中其中，，帮助帮助 5050
多户贫困户销售了多户贫困户销售了 1515万公斤金桔万公斤金桔；；20182018年年，，金色桔韵金桔专业合作金色桔韵金桔专业合作
社与社与 8585 户贫困户签订户贫困户签订 3131 万公斤收购协议万公斤收购协议，，销售额达销售额达 25002500 多万元多万元；；
20192019年年，“，“桔乡里桔乡里””的新建冷库的新建冷库、、电商大数据中心和自动化分拣包装电商大数据中心和自动化分拣包装
流水线等投入使用流水线等投入使用，，销售收入突破销售收入突破60006000万元……万元……

如今如今，，赖园园正准备建设赖园园正准备建设““数字农场数字农场”，”，引进先进设备引进先进设备，，监测水监测水
分分、、温度温度、、光照等数据光照等数据，，逐步推动科学化种植逐步推动科学化种植，，进一步提高融安金桔进一步提高融安金桔
的果品质量的果品质量。。

在赖园园的影响带动下在赖园园的影响带动下，，更多年轻人回到了融安更多年轻人回到了融安，，不少人向她取不少人向她取
经经，，学习电商运营学习电商运营，，还有的直接加入了她的团队还有的直接加入了她的团队。。融安金桔终于将这融安金桔终于将这
里的父老乡亲带上了致富路里的父老乡亲带上了致富路。。

留学回国留学回国，，让青春之花在脱贫路上盛开让青春之花在脱贫路上盛开

带着老乡奔好日子带着老乡奔好日子
本报记者 孙亚慧

“多帮乡亲们做点实事”

再过几天，长沙理工大学选派到湖南省邵阳市枧杆山村担任
第一书记的留俄海归宋刘斌就要跟当地有关部门进行交接，之后
他将回到学校，而下一轮乡村振兴工作队即将进驻。

枧杆山村 80 岁高龄的老党员杨毕华听说宋刘斌快回长沙了，
拎着一篮自家土鸡下的蛋送来，宋刘斌坚决不要。望着眼前这个
非得自己掏钱才肯收下鸡蛋的年轻人，杨毕华生气了。

“自家土鸡蛋不值几个钱，是我的心意。给钱就是瞧不起娭
毑！”宋刘斌态度明确，杨毕华更倔。实在拗不过老人，宋刘斌接
过篮子，杨毕华的脸上才重现笑容。宋刘斌又一路搀扶着，将杨
毕华送回家。

舍不得宋刘斌的村民太多了。大家的确没想到，不是摆摆样
子、不是下乡“镀金”，这个喝过“洋墨水”的博士书记来到村子
里真的是踏实做事。几年下来，鞋上的泥、手上的茧，宋刘斌一
点不比村里人少。

2017 年 9 月，宋刘斌接到学校选派他驻村扶贫的任务。但临
出发前，宋刘斌母亲的健康亮起红灯，他的妻子又在外地脱产学
习，家中还有5岁的女儿需要照顾。

“怎么办？去还是不去？”在得知宋刘斌心中的顾虑后，岳父
岳母给了他坚定的支持。“家里的事有我们做后盾，你怕什么！放
心去，多帮乡亲们做点实事！”两位老人的话让宋刘斌心中一块大
石落了地。

2018 年 3 月，宋刘斌来到枧杆山村，对于一直生活在城市的
他而言，这里的一切都很陌生，很多方面都不适应：冬日湿冷、
盛夏遍地蚊虫，此外他从小怕狗，但村子里几乎家家养狗，入户
走访总免不了碰上……生活中的难题他还能尽力克服，但语言不
通却着实在最开始的时候难坏了宋刘斌。宋刘斌是江西人，在长
沙工作。湖南多山，常常十里不同音。“老乡的话我都听不懂、说
学不会，人家怎么信任我。”刚到枧杆山村的时候，他白天连说带
猜加比画地跟老乡沟通，晚上再找相熟的当地人听方言、学方
言，总算是过了语言关。

“咱村的事就是我的事”

产业扶贫是脱贫攻坚中的重点产业扶贫是脱贫攻坚中的重点、、难点难点，，为了推动枧杆山村的为了推动枧杆山村的
产业扶贫产业扶贫，，宋刘斌下了大力气宋刘斌下了大力气。。一方面是一方面是““走出去走出去”，”，带着村民外带着村民外
出培训出培训、、学习学习；；另一方面是另一方面是““请进来请进来”，”，邀请专家进村指导邀请专家进村指导，，为枧为枧
杆山村的产业扶贫项目出谋划策杆山村的产业扶贫项目出谋划策。。

脐橙和水稻是村里的传统经济作物脐橙和水稻是村里的传统经济作物，，但多年来产量不高但多年来产量不高、、效效
益不好益不好。。为此为此，，宋刘斌邀请长沙理工大学化学学院的专家研发酵宋刘斌邀请长沙理工大学化学学院的专家研发酵
素有机肥素有机肥，，建成了建成了150150亩生态脐橙园基地亩生态脐橙园基地，，为为““崀山脐橙崀山脐橙””提质增提质增
效效。。与此同时与此同时，，他还引进了他还引进了““鸭稻共生鸭稻共生，，酵素种养酵素种养””技术技术，，生产生产
出高标准有机糙米和竹泉米出高标准有机糙米和竹泉米，，建成绿色水稻基地建成绿色水稻基地。。挖掘特色资挖掘特色资
源源，，选取特色产业选取特色产业，，为传统经济作物找到了新出路为传统经济作物找到了新出路。。

杨承基是村里的建档贫困户杨承基是村里的建档贫困户，，一直想建一座果蔬大棚一直想建一座果蔬大棚。。宋刘宋刘
斌和村干部请来专家斌和村干部请来专家，，对大棚选址进行了科学论证和规划对大棚选址进行了科学论证和规划，，还带还带
着杨承基到隆回学习大棚哈密瓜种植技术着杨承基到隆回学习大棚哈密瓜种植技术。。大棚建好了大棚建好了，，宋刘斌宋刘斌
又请来专家到大棚现场指导又请来专家到大棚现场指导，，第一年第一年，，这里就种出了新宁县第一这里就种出了新宁县第一
个本土哈密瓜个本土哈密瓜，，光这个大棚就带来了光这个大棚就带来了44万多元的收入万多元的收入。。

20192019年年66月月，，在长沙理工大学支持下在长沙理工大学支持下，，枧杆山村建起了枧杆山村建起了200200平平
方米的扶贫车间方米的扶贫车间，，村民们在家门口就可以就业村民们在家门口就可以就业。。宋刘斌意识到宋刘斌意识到，，
扶贫车间需要解决的问题是扶贫车间需要解决的问题是““缺人缺人”，”，找到技术能人找到技术能人、、管理能人是管理能人是
最大化利用扶贫车间的关键最大化利用扶贫车间的关键。。

建立规范的管理制度建立规范的管理制度、、定期外派学习定期外派学习、、设立出勤奖励设立出勤奖励、、增加增加
团建……通过一系列尝试团建……通过一系列尝试，，扶贫车间的成员慢慢有了归属感扶贫车间的成员慢慢有了归属感。。从从
去年开始去年开始，，扶贫车间开始自主承接本地服装剪裁业务扶贫车间开始自主承接本地服装剪裁业务，，完成了从完成了从

““输血输血””到到““造血造血””的转变的转变。。
““产业项目最终要交给村民自己管理产业项目最终要交给村民自己管理，，培养出致富带头人培养出致富带头人，，这这

样才会有持续活力样才会有持续活力，，确保脱贫之后不返贫确保脱贫之后不返贫。”。”宋刘斌说宋刘斌说。。
44年间年间，，10001000多个日日夜夜多个日日夜夜，，昔日的省级深度贫困村如今已大昔日的省级深度贫困村如今已大

变样变样，，成了名副其实的美丽乡村成了名副其实的美丽乡村、、文明乡村文明乡村。。村里人忘不了宋刘村里人忘不了宋刘
斌总挂在嘴上的那句话斌总挂在嘴上的那句话：“：“我就是咱枧杆山村的村民我就是咱枧杆山村的村民，，咱村的事就咱村的事就
是我的事是我的事。。让咱村富起来让咱村富起来，，这是我最重要的事这是我最重要的事。”。”

宋刘斌：

海归博士的1000多个驻村日夜
赖园园：

带动“金果”走出大山

在中国国际人才交流大会设立的海归人才招聘会上，求
职人员向企业招聘人员咨询。 新华社记者 毛思倩摄

脱贫攻坚战中，许许多多青年倾力奉献，将最美青春融入到
脱贫事业，这其中就有不少海归身影。

“五四”青年节前夕，本报记者专访了两位获得“全国脱贫
攻坚先进个人”荣誉称号的青年海归，广袤的中国乡村见证着他
们的爱国心、报国情。
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